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RESPUESTA 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 

¡AGUAS!, CON EL AGUA 
A JICARAZOS: “¡Y te lavas bien las orejotas! y sobre todo las patas, pa que no apestes 
los tenis, canijo escuincle. Ah, y ¡ya enjuaga al perro!, quítale el jabón de los ojos, por eso 
está chille y chille, ¿Qué no lo oyes?”, que le grita mi tía Coty a mi sobrino El Tony, luego 
de ponerle en la puerta del baño otra cubeta con agua y sin darles chance de usar el agua 
de la regadera. “Y ustedes también olvídense de la regadera en estos días, uchepos. 
¡ya basta de tanta tiradera de agua!, ven el temblor y no se hincan. Así que a acabarse el 
agua que acaparamos”, que nos dice la ñora a mí, a mi prima La Chachis y hasta a mi 
perico El Albures. Esperemos que ella haga lo mismo ora que le toque baño, así como a 
su gato El Talegas que lo tiene todo chiquiado y hasta su locioncita le pone 
al huevonio minino que todo el día se la pasa echadote. ¡O todos hijos o todos 
entenados!, la neta. “Qué tanto vociferas, uchepo?”, que me dice la ñora que pa mi 
fortuna no me alcanzó a oír. “N-n-n-n-a-a-da, nada, ti-i-í-ta, estaba cantando”, que le digo 
y que me contesta: “pus más te vale, ya sabes que conmigo poco y bueno. ¡Y órale!, a 
seguir las nuevas reglas”, que nos refuta a todos en la jeta… 
Y NI MODO, estimados lectores, dónde manda capitán, no gobierna marinero. Pero 
la mera verdad, que le doy toda la razón a la ñora que ya lleva una semana desde 
que nos ordenó poner dos tinacos y las cubetas y ollas que tenemos, a acaparar el agua 
de la lluvia que cae del techo tras los tormentones que han azotado a Morelia. Ahora, con 
esa agua nos tiene utilizándola pal baño y también pa bañarnos a jicarazo limpio, así 
como pa trapear y lavar los trastes, aunque a éstos les damos la última enjuagada con 
agua de la llave… 
OBVIO QUE nos le pusimos jetones por la medida y más por no dejarnos usar la 
regadera, pero eso le valió a la ñora quien nos dijo que ahí es donde más tiradero de 
agua hacemos porque nos echamos ¡hasta tres canciones! cante y cante, con la llave 
abierta a todo lo que da. “Así que en adelante, cada temporada de lluvias vamos a 
bañarnos con el agua que acaparemos”, que nos dice recalcando que en 
nuestro chante vamos a poner nuestro grano de arena pa ayudar a ahorrar el agua y 
tratar de evitar tanto daño a la Naturaleza que ya nos la está cobrando con tanta sequía y 
calorones que ya traen en jaque a más de tres cuartas partes del país, y eso sin tomar en 
cuenta como les está yendo a los europeos que muchos ya andan con la lengua de 
fuera por el calorón que les está azotando y hasta en zonas que eran frías… 
“PUS NOSOTROS, vamos a poner nuestro grano de arena, pero no creo que en todo 
Morelia jalen. Ya ves cómo son los de lana que riegan hasta sus jardines, lavan ¡hasta 
tres veces! sus carrotes y tienen hasta tina de baño para el perro”, que le refunfuña mi 
prima La Chachis que no hubiera dicho eso, porque hasta un zape en la maceta le tocó, 
con la regañiza por delante: “a mí me vale lo que hagan los demás.  
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Aquí nosotros vamos a hacer lo que nos toca. Ya ven a 
los riquillos de Monterrey, quesque con mucha lana, con mucho varo y ¿de qué les sirve 
si no tienen agua ni pa bajarle al baño?. ¿De qué les sirve a los de billete tener lujosos 
baños hasta con mármol o mosaico de Carrá o Carrara, quién sabe cómo se dice, si no 
les cae ni una sola gotita de agua?. ¿Así quieren que estemos por todos lados?” que nos 
grita la Coty y ya con ganas de tirar escobazos, medio enmuinada por estar 
de refunfuñones… 
Y LA NETA que vuelve a tener razón mi tía cuando nos dijo que sin agua, lo mismo les 
vamos a sufrir --por ejemplo en Morelia--, los de La Colina, El Realito, Tres Marías, 
Altozano, La Chapultepec, Santa María, Tenencia Morelos, Capula, Villas del Pedregal. Y 
en fin, con varo y sin varo, para la Naturaleza no hay distinción de estratos sociales, ni 
tampoco si son políticos, empresarios, boleros, médicos, enfermeras, carpinteros, 
licenciados, macuarros, restauranteros, a todos nos va a ir como en feria si no nos 
ponemos al tiro y las pilas… 
Y PARA ACABARLA, estimados lectores, entre la raza capitalina y del estado, como que 
no se ha agarrado la onda de lo grave de la situación y que se viene reflejando ya en 
el cambio climático que repercute ya en varios estados. Cabe recordar que por ejemplo, 
en esta temporada de lluvias, pues a Michoacán le está yendo regularmente bien mientras 
que en el Norte y Sur, las sequías ya se empiezan a notar, a grado tal que incluso los 
regios, los de Monterrey, ¡hasta se hincaron! dándole gracias al Creador por la lluvia que 
les llegó hace unos días después de ¡meses! de sequía… 
PERO COMO les digo y como dice ese sabio refrán popular: si ves las barbas de tus 
vecinos cortar, pon las tuyas a remojar y el panorama que se está observando ¡es de 
sequía! en el país y recordemos que la temporada de lluvias en Michoacán termina hasta 
octubre, cuando los ciclones y huracanes ya no aparecen en el Pacífico. 
NO obstante, apenas terminamos julio, o sea que faltan agosto, septiembre y octubre y 
quiera el Creador que nos siga lloviendo en nuestra milpita en toda la entidad, ¿o no?... 
CON ESTE panorama, pues definitivamente, estimados lectores, que ¡urge! que los 
gobiernos y los diputados y diputadas, tracen ¡a la de ya! un programa de Captación de 
Agua pluvial aprovechando que ahorita está cayendo y así, que las secretarías del Medio 
Ambiente, de Agricultura, de Infraestructura Hidráulica y anexas, implanten un plan en 
donde también se tome en cuenta a la población, que es vital en esa captación de agua. 
“Y ponle ahí que si dan concesiones a fraccionadores y constructores de zonas 
habitacionales, les exijan que primero hagan una pilototota pa captar agua pluvial. 
NO que a veces dan casas donde ni agua hay”, refunfuña mi tía Coty que 
anda muina porque una de sus amigas con la que más comadrea, le tocó casa hasta en 
case… bien lejos y siempre anda chamagosa porque no le cae el vital líquido. Mmmta, no 
les digo… 
PERO BUENO, sin duda que la crisis del agua se está dejando venir y si no nos 
prevenimos, ora sí que ¡aguas!. Que conste. Porque si de una cosa estamos seguros es 
que si se capta el agua pluvial y se utiliza para las necesidades domésticas en primera 
instancia, por obviedad la presas se mantendrán con mejores niveles, esperando, eso sí, 
que esa agua almacenada en los grandes embalses sea bien utilizada y dejando reservas 
para primeras necesidades, ¿o no?...  
 
 
 
 
 



 
En fin, que la Naturaleza ya lanzó su Primera Llamada que se refleja en el país, cerquita 
de nosotros. ¿La tomaremos en cuenta?... 
PERO YA que andamos con problemas que nos traen en jaque, en cuanto a la pandemia, 
pues cuando menos este domingo los contagios de Covid-19 disminuyeron en Michoacán 
ya que se registraron 202, mientras que Morelia --el epicentro de la enfermedad—registró 
128… Se nota una disminución que ojalá ya sea una tendencia a la baja aunque como 
todos sabemos, los fines de semana se reducen los contagios pero entrando la semana, 
vuelven a aumentar… En los últimos 4 días la pandemia se reflejó así: el jueves 28 de 
julio fueron ¡304! contagios en Morelia y ¡874! A nivel estatal. El viernes Morelia repitió 
con 304 y ¡852! en Michoacán. El sábado 264 en la capital y ¡748! En la entidad y este 
domingo, las cifras que les di líneas arriba… Ojalá, ojalá que la Quinta Ola ya empiece a 
disminuir en esta semana, pero para eso es necesario que todos participemos de manera 
decidida… Estamos saliendo poco, pero he de señalarles que por ejemplo este domingo 
ya vimos en la calle a menos personas sin cubrebocas. Como que ya muchos 
están agarrando la onda de que si queremos frenar la pandemia, el arma principal es 
el cubrebocas y eso se agradece, la neta, porque así hay menos probabilidades de 
contagiar o que te contagien, ¿o no?... Así que a seguirle echando ganas, que tanto es 
tantito… 
PERO CAMBIANDO de temas y entrándole al Congreso, pues tras señalar que tienen 
como premisa “priorizar la salud de las y los michoacanos”, los diputados y diputadas de 
la 75 Legislatura autorizaron al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, para que proceda 
“a desincorporar del régimen de dominio público del Patrimonio Estatal, un bien inmueble 
ubicado en el ejido de Atapaneo, en el municipio de Morelia”… Durante la sesión 
extraordinaria de este viernes de igual manera se autorizó al jefe del Ejecutivo 
estatal para que permute ese predio por otros tres bienes inmuebles ubicados en el 
conjunto habitacional tipo popular denominado “Villas del Pedregal”, que es uno de 
los complejos más poblados de la capital michoacana… Así y una vez realizada la 
permuta de los tres bienes, se autorizó “la donación de los predios a favor del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) para la construcción de un nuevo Hospital General 
Regional de ese instituto” en ese fraccionamiento… Legisladoras y legisladores 
coincidieron que con esta decisión, “el IMSS estará en posibilidades de integrar este 
nuevo Hospital en su proyecto de presupuesto para el ejercicio fiscal 2023, mismo que 
debe remitir a más tardar el 8 de septiembre a la Cámara de Diputados del H. Congreso 
de la Unión”. ¿Qué tal?... Pues definitivamente que un hospital en el Poniente de la capital 
michoacana, es más que urgente ante una gran demanda de la población que además, 
por ahora, tiene que cruzar tooooda la ciudad para poder llegar a los hospitales que están 
hasta el otro lado, en Charo. Órale pues… 
PERO YA QUE andamos con diputadas y diputados, además de que ya varios de ellos y 
ellas están sonando insistentemente en el panorama rumbo al 2024 que ya está más que 
encima y con toda la gallera alborotada tanto a nivel nacional como estatal, pues así van 
las cosas entrando agosto: PARA el Senado, por Morena siguen perfilados Fidel Calderón 
Torreblanca, así como Carlos Torres Piña y sin dejar de lado que Roberto Pantoja Arzola -
-delegado de Bienestar-- está pisando fuerte. ¿Quihubo?… Por el PAN, Marko 
Cortés Mendoza va mano y estará en la lista pluri. Teresita Herrera y José Manuel 
Hinojosa, también se perfilan por los azules… EN el PRI, va sola Adriana Hernández 
Íñiguez… Por el PRD, hasta el momento, Víctor Manuel Manríquez González, que deberá 
redoblar esfuerzos en su liderazgo en la fracción parlamentaria… 
 
 
 



 
EN el PVEM, Ernesto Núñez Aguilar va con todo y por lo que se ve, con muchas 
probabilidades si se toma en cuenta que el Verde ha sido un importante aliado de 
Morena… 
Y POR el MC, Toño Carreño Sosa, su líder estatal, va apretando el paso… 
EN CUANTO a los independientes para el Senado, pues hasta el momento sigue más que 
firme el alcalde moreliano Alfonso Martínez Alcázar, aunque todo hace suponer que está 
perfilado para repetir por la alcaldía de Morelia y aún más, por la empatía que se está 
ganando con buena parte de habitantes. Recordemos que en la pasada tromba del 
miércoles, se la rifó entre el agua al lado de la raza, que le reconoció esa 
acción. Óooorale… 
Y BUENO, como les decía, también en el Congreso del Estado son varios los diputados y 
diputadas que están sonando para buscar la reelección, una diputación federal y no 
duden que algunos irán directos a buscar alcaldías de sus distritos…ELLAS y ellos 
son Óscar Escobar Ledesma, David Cortés Mendoza, Reyes Galindo Pedraza, Baltazar 
Gaona García (que suena también para la alcaldía de Tarímbaro), Eréndira Isauro 
Hernández, Daniela de los Santos Torres, Belinda Hurtado Marín, Julieta Gallardo Mora, 
Laura Ivonne Pantoja, Luz María García García, Margarita López Pérez, entre otros y 
otras… Pero luego le seguimos con más. Calma y nos amanecemos porque también ya 
tenemos panoramas del interior del estado en donde también ya se alborotó la gallera… 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran/133159-aguas-con-el-agua.html 
 
EL MORELIA 
TEODORO BARAJAS 

Un 26 de julio de 1981 el Atlético Morelia ascendía a la primera división, un hecho que se 
registra en la historia reciente porque no se trataba de un acto común, hace 41 años que 
Horacio Rocha cobraba un penal para anidarlo en las piolas del arco del Tapatío y rubricar 
un triunfo que se evoca con un dejo de nostalgia principalmente en quienes vieron ese 
memorable partido en el estadio Venustiano Carranza, el césped en el que se registraron 
tantos goles como el ya mencionado, también los del inolvidable Marco Antonio Figueroa. 
De aquel año a la fecha han sucedido muchas cosas, el Atlético Morelia al que durante 
muchos años administró don Nicandro Ortiz como único propietario y que fuera dirigido 
más de una década por don Antonio Carvajal fue vendido a Ricardo Salinas Pliego, el 
mote del equipo fue desde entonces Monarcas, en el año 2000 ganó el único título de la 
primera división, se pensó que se cosecharían más, no hubo tales registros pero nunca se 
abatió la euforia ni esperanza por más logros. 
El escritor Juan Villoro apunta que el fútbol es un retorno a la infancia, además 
difícilmente se cambia de equipo y por lo regular es un asunto de por vida, se gane o 
pierda, el festejo de los goles en el estadio es de alarido, se trata de un ritual desde que 
salen los equipos, el ondear de las banderas y los gritos incontables que alcanzan 
muchos decibeles. 
Actualmente ya no hay fútbol de primera división en Morelia, juega un equipo en la 
llamada liga de expansión, se trata de una competencia sin mayores emociones ni con 
incentivos porque ya no hay ascenso a la liga estelar, tampoco hay descensos, los éxitos 
no saben igual aunque ya se haya logrado una copa, nada que ver con aquella oncena 
que subió en 1981 o la que logró el título hace 22 años. 
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La franquicia del Atlético Morelia fue vendida a Mazatlán, al final del día negocios son 
negocios, el amor por los colores de una afición añeja mezclada con la nueva no son 
significativas y menos aún determinantes para los dueños que van por el dinero, así de 
frío pero real. 
Queda la nostalgia por aquel partido del ascenso, recién entrevisté en el programa 
Tertulia por Vox 103.3 FM a Félix Madrigal, el portero titular de aquella tarde memorable 
que nos habló del sentir, del entorno de esa fecha exitosa que ocupa un espacio 
superlativo en los recuerdos, los gestos de la afición, la emoción de los directivos de aquel 
entonces, el grito de gol al cobrar Horacio Rocha el solitario gol que significaría el 
ascenso. 
El negocio se apoderó del futbol, atrás queda la pertenencia, esa mística por un equipo 
porque muchos jugadores de antaño se retiraban jugando únicamente para una escuadra, 
actualmente cada seis meses cambian de escudo con una extrema facilidad.  
El Atlético Morelia queda entonces en el recuerdo vivo, en los goles de antología, en las 
porras familiares de aquellos ayeres, en el ritual dominical en que se elevaban las 
emociones al gritar el goool. 
 https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/70-teodoro-barajas-
r/133145-el-morelia.html 

 
 
POSDATA NEWS 
NUDOS DE LA VIDA COMÚN. CONSTITUCIÓN, ESTRATEGIA Y ABORTO 
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ 
 
ÚLTIMA PARTE 
LA CONSTITUCIÓN ES EL ALMA DE LOS ESTADOS 

–ISÓCRATES 

Así como Isócrates afirmó que la constitución es el alma de un Estado, la estrategia es el 
equivalente para una empresa. Cerramos esta serie, apreciables lectores, enfocándonos 
ahora en el ámbito empresarial desde esta analogía que hemos venido realizando en las 
últimas entregas. 

Hemos venido comentando como el Supremo Tribunal de Justicia de los Estados Unidos 
revocó un caso que servía como jurisprudencia para mantener el aborto como un derecho 
constitucional y concluimos cómo esta decisión obedeció a que en su proceso original no 
se tomó en cuenta un principio fundacional de la nación americana, la democracia. Justo 
esa es la función que tiene una estrategia en una empresa: crear un marco de referencia 
para la toma de decisiones en todos los niveles de la organización. 

Cuando una empresa es pequeña y sus dueños fundadores están activos en su 
operación, la estrategia es aprendida de manera implícita no sólo por sus colaboradores, 
sino también por todas las personas que tienen alguna relación con la compañía: clientes, 
vecinos, proveedores, prensa, etcétera.  
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Lo que dicen y más aún, lo que hacen los dueños de la empresa, es absorbido por todos 
sus públicos como la forma en que se hacen las cosas ahí.  Es decir, el cómo se trabaja 
se asume de manera inconsciente como la estrategia. Si ésta no está declarada de 
manera formal, los colaboradores se sumarán a ella siempre y cuando se sientan 
identificados con la conducta de los dueños, o por el contrario, presentarán resistencias e 
incluso sabotajes si perciben alguna disonancia con sus propios valores e intereses. 

Cuando la empresa empieza a crecer o los dueños fundadores se han retirado de la 
operación, esta forma de hacer las cosas va perméandose de colaborador en 
colaborador, corriéndose el riesgo de que se convierta en un teléfono descompuesto y es 
entonces cuando las decisiones, desde las trascendentales hasta las más sencillas, se 
toman desde un deseable – pero pocas veces real – sentido común. Pero si el propósito 
de la organización y los valores de la misma se asumen considerando que deberían ser 
un producto de la lógica, no hay espacio para que se desarrolle tal cosa como un sentido 
común. Luego entonces, cada colaborador toma decisiones y se comporta desde un 
sentido individual, que obedece a sus propias experiencias, intereses, anhelos y hasta 
traumas. 

He ahí la importancia de declarar una estrategia. Primero, porque se trata de un ejercicio 
de hacer una reflexión profunda sobre el propósito de la organización, los valores que le 
permiten vivirlo y cómo con ello, pueden competir en un mercado, posicionándose de tal 
forma que puedan realizar esa razón única y diferente de ser la empresa. 

Esta declaración, en segundo lugar, permite conducir la creación de ese sentido común 
propio de la empresa. Es decir, ya no se trata de lo que cada uno interprete, sino que da 
claridad sobre lo que la empresa es y lo que quiere lograr. 

Pero al igual que la constitución, tener la estrategia declarada no es suficiente.Y 
permítanme insistir, constitución y estrategia son marcos fundacionales de los cuales 
derivan leyes, normas, reglamentos e instituciones, en el caso del Estado, y planes, 
políticas, reglamentos, iniciativas y estructuras organizacionales, en caso de la empresa. 
Constitución y estrategia guían los objetivos comunes de largo y corto plazo en ambos 
escenarios, así como las acciones y el marco de comportamientos necesarios por parte 
de sus miembros para lograrlos. 

Más aún, la constitución es la expresión del espíritu de un país, pues refleja sus valores y 
la identidad de sus ciudadanos. De hecho, en este mundo globalizado donde la capacidad 
de movilización entre fronteras cada vez es más grande, estamos viendo ya migración no 
solo por necesidad, sino también por la posibilidad de optar por culturas más afines a los 
intereses propios de cada individuo. 

 

 

 

 



 

 

De manera análoga, la estrategia comunica la esencia de las empresas y cada vez más, 
las personas buscan emplearse en lugares donde haya mayor afinidad entre sus intereses 
y anhelos y los de la compañía. De esta forma, la estrategia ya no es solo un 
posicionamiento comercial, sino también, para mantener una fuerza laboral como sustento 
para lograr sus objetivos. 

En conclusión, no es que la ley sea la ley. Constitución y estrategia son mucho más que 
eso: son el corazón de conglomerados humanos interdependientes en una vida común; 
por eso son el génesis de toda decisión, toda acción y todo comportamiento. Son principio 
y fundamento del pacto social en el que las personas desarrollamos nuestras vidas. Así 
que cada vez que un grupo social deba tomar una decisión, tan compleja como la 
legislación del aborto o tan operativa como la elección de un proveedor, siempre 
tendremos como referencia el marco de la constitución o la estrategia para poder así, 
ordenarlas al bien común. 
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HÉCTOR TAPIA 
 

LA NECESARIA NULIDAD DEL PROCESO INTERNO DE MORENA  

El proceso interno de Morena tendrá que anularse. Por congruencia, por dignidad, tendrá 
que echarse abajo en una decisión de la misma dirigencia, antes de que sean los 
tribunales electorales los que lo echen abajo. 

Hay suficientes elementos que dejan claro el desaseo de cómo ciertos operadores 
políticos corrompieron un proceso interno que desde que se emitió la convocatoria ya 
venía generando expectación, y que por lo mismo puso los ojos públicos sobre este 
proceso interno. 

El desaseo fue tal y tan evidente que ha merecido la condena de las bases fundadoras de 
dicho partido, y ha vulnerado a Morena de tal forma que lo ha convertido en el objeto de 
las burlas políticas de los últimos días, por replicar de forma tan burda las viejas prácticas 
políticas con que se venían conduciendo partidos como el PRI y el PRD en sus procesos 
internos, e incluso en procesos constitucionales, y que ahora también se registran en el 
partido que juró combatir estos mecanismos clientelares. 
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Despensas, compra de votos, embarazo y quema de urnas, votaciones inexplicables, han 
dejado en una posición complicada al partido del presidente Andrés Manuel López 
Obrador; al partido le han robado la autoridad moral para poder señalar a otros partidos, y 
con esto ha acelerado su proceso de descomposición que se sabía se daría, pero no se 
esperaba que fuera tan rápido. 
Fueron 24 mesas receptoras en los 12 distritos electorales federales donde acudieron a 
votar todos aquellos que fueron invitados, copiados, acarreados e interesados, donde los 
viejos mecanismos de captación de voto se impusieron a aquellos que sí, por convicción, 
decidieron acudir a respaldar a sus candidatos. 

Estas prácticas se registraron al amparo de una convocatoria que abrió las puertas a 
todas estas irregularidades. 

Insisto: esto ha dejado a Morena vulnerable, y de oficializarse los resultados preliminares 
que se han registrado, se estaría entregando el partido a las viejas prácticas, aquellas que 
Morena juró combatir. 

La dirigencia nacional tiene en sus manos una determinación ética compleja, donde si no 
se toma la decisión adecuada a favor del partido y su ideario que dicen defender, tendrá 
un impacto negativo frente al proceso electoral de 2024. 

El proceso interno de Morena no sólo fue un ejemplo vergonzoso para el partido de lo 
peor de la política mexicana; debería ser un ejemplo para el sistema político mexicano de 
lo que definitivamente debería quedar desterrado de la vida pública y política. Mario 
Delgado tiene mucho que explicar, pero también tiene decisiones que tomar y estas 
tienen que darse ya. 
https://acueductoonline.com/la-necesaria-nulidad-del-proceso-interno-de-moren-
hector-tapia/ 
 
QUADRATIN 
CONTEXTO  
FERNANDO RAMÍREZ DE AGUILAR 
 
LA PANDEMIA Y LA ECONOMÍA XCXXVII… 
La Cuarta ola de la pandemia, poco a poco, comienza a ceder. Preocupan las 
desapariciones. El cochinero del proceso interno de Morena. En los últimos días, de 
acuerdo con las autoridades sanitarias, la cuarta ola de la pandemia del Covid-19 ha ido 
disminuyendo y las últimas 24 horas, el país registró 4 mil 209 nuevos casos de personas 
contagiadas y el fallecimiento de otras 17 personas, con lo que se tiene un acumulado de 
6 millones 758 mil 656 casos totales y 497 mil 730 defunciones, de acuerdo con el reporte 
de la Secretaría de Salud y las actas de defunción del Registro Civil. Iniciamos agosto, el 
octavo mes del año, con una inflación muy elevada, sobre todo en los rubros de alimentos 
y medicinas y diversos expertos en materia económica vaticinan un mayor deterioro en las 
expectativas inflacionarias, pues la última encuesta publicada por Banco de México 
(Banxico) indica que los diversos grupos de análisis consultados estiman que la inflación 
general cerrará en 7.8 por ciento, lo que implica un aumento de 30 puntos base frente al 
7.5 por ciento pronosticado hace un mes. En ese sentido, las expectativas de crecimiento 
económico se mantuvieron sin cambios para este año, a 1.8 por ciento.  
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Sin embargo, para 2023 se espera un avance de 1.6 por ciento. El Producto Interno Bruto 
creció 1 por ciento en el segundo trimestre respecto al período anterior, lo que superó las 
estimaciones de los analistas encuestados, que era de 0.9 por ciento, según datos 
preliminares publicados el viernes por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI). En términos anuales, la segunda economía de América Latina creció 2.1 por 
ciento entre abril y junio, por encima de la estimación media de 1.5 por ciento. El resultado 
se produce después de que la economía de Estados Unidos se contrajo por segundo 
trimestre consecutivo, con una caída del PIB a una tasa anualizada de 0.9 por ciento. “La 
economía mexicana sigue siendo impulsada o salvada de alguna manera por las 
exportaciones al exterior y las remesas, que ayudan al consumo”, dijo una de las 
analistas. Otro tema que sigue preocupando a importantes sectores sociales es el 
inherente a las desapariciones forzadas y a que no cesa la violencia. Ante las más de 100 
mil personas en México que se encuentran calificadas como desaparecidas, es urgente 
que el Estado garantice su debida búsqueda, localización e identificación, así lo refirió el 
Centro de Derechos Humanos “Zeferino Ladrillero”. “Es prudente que los integrantes del 
Congreso de la Unión actúen para garantizar que cada una de ellas sea buscada hasta 
encontrarla; la desaparición, en particular la forzada, es una de las más graves 
violaciones a los derechos humanos, y vulnera no sólo a las víctimas sino a su entorno 
familiar, además, crea incertidumbre y terror sobre el paradero o suerte de las víctimas”, 
señaló dicho centro. El abogado José Antonio Lara, integrante del colectivo, afirmó que 
víctimas y familiares deben tener el respaldo del Estado mexicano para garantizar una 
búsqueda eficaz e inmediata hasta saber su paradero, “ya que toda persona tiene 
derecho a ser buscada y su familia a tener el respaldo total del Estado”. Dijo que entre 
1964 y hasta el 31 de mayo de 2022, hay registro de 100 mil 447 personas desaparecidas 
y no localizadas en el país, de las cuáles el 83.7 por ciento ocurrió en los últimos 16 años, 
esto de acuerdo con cifras oficiales. Las diez entidades que han registrado el mayor 
número de personas desaparecidas y no localizadas son Jalisco con 13 mil 339, 
Tamaulipas con 10 mil 594, México con 6 mil 387, Nuevo León con 5 mil 913, Sinaloa con 
5 mil 112, Sonora con 4 mil 161, Michoacán con 4 mil 100, Veracruz con 3 mil 961, ciudad 
de México con 3 mil 501 y Coahuila con 3 mil 287, que en su conjunto representan 71.8 
por ciento del total de los registros. Recordó que integrantes del Comité de la ONU 
recomendaron que la Comisión Nacional de Búsqueda y las comisiones locales cuenten 
con los recursos necesarios para cumplir adecuadamente con sus funciones y atender la 
crisis forense que se manifiesta en la existencia de más de 52 mil personas fallecidas hoy, 
sin identificar. Explicó que el Estado debe comprometerse a garantizar una debida 
búsqueda, localización e identificación, haciendo uso de las instituciones y mecanismos, y 
por ello es necesario adecuaciones del Poder Legislativo. “Es fundamental garantizar el 
derecho de toda persona desaparecida a ser buscada, con acciones concretas de las 
instituciones del Estado, con capacidad sin límite para encontrar su paradero y responder 
al derecho de la vida, la verdad y justicia”, indicó José Antonio Lara. El presidente de la 
Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, criticó el proceso interno de 
elección para el Consejo Nacional de Morena, el cual, dijo, ya estaba “prefigurado” y fue 
de “mala calidad”. En un video que difundió en las redes sociales, el coordinador de 
Morena en la Cámara Alta dijo que, en la elección interna de su partido, que se realizó el 
fin de semana, se dieron prácticas que han combatido. 
 
 
 



 
 
 
 “Quiero enviar un mensaje para todos y todas las personas que participaron en el 
proceso de Morena, que se inscribieron como candidatos a consejeros o consejeras: les 
envió un abrazo, envío saludo solidario, ustedes actuaron de buena fe, pero ya estaba 
todo prefigurado, se presentaron algunas prácticas que siempre hemos combatido, pero 
no hay que perder el ánimo ni el entusiasmo”, explicó. El legislador, quien previo a la 
elección descartó participar luego de que su equipo político quedara fuera de los registros, 
pidió unidad a los militantes de dicho partido: “México los necesita, actuemos hasta el 
límite de la dignidad, luchemos porque hay muchas personas que tenemos 25 años o 
más, como es mi caso, y no me desanimo, porque México es mucho más grande que 
nuestros problemas, y a ti te necesita y a mí me necesita. Estemos juntos, caminemos 
juntos, este episodio de una mala calidad en la elección va a tener que superarse. Abrazo 
a todos”. En las elecciones internas de Morena rumbo a la renovación de sus órganos de 
dirección en el III Congreso Nacional de Morena, de nueva cuenta se denunció el 
presunto acarreo de simpatizantes, se registraron algunos altercados y hasta hubo quema 
de urnas. Fue en Tequixquiac, Estado de México, donde tres urnas colocadas en la 
explanada de la presidencia municipal fueron quemadas. De acuerdo, con el reporte 
policial, tres hombres les habrían rociado gasolina a las urnas, donde ya se encontraban 
las boletas que habían depositado durante la mañana los residentes, sin que se 
registraran lesionados. En Gómez Palacio, Durango, se registró una riña, en la que 
presuntos simpatizantes afines a Marina Vitela, excandidata a gobernadora, y Omar 
Castañeda algunas urnas en el centro de votación. Pero en la mañanera, cuando le 
preguntaron su opinión sobre el proceso interno de Morena, López Obrador, dijo que “fue 
una buena jornada democrática, porque participaron alrededor de dos millones 500 mil 
ciudadanos, fue masiva la participación para una elección interna; además, para elegir 
delegados al Congreso. Dos millones 500 mil, es muchísimo. Porque también muchos que 
no eran militantes de Morena, me informan, se inscribieron, al mismo tiempo se estaban 
afiliando a Morena, por eso fueron muchos los que participaron. Y conducir esta jornada 
fue muy meritorio de los dirigentes, Mario Delgado, Citlalli, la secretaria, y todos, muchos 
dirigentes que ayudaron para la celebración de las elecciones. Hay, desde luego, 
inconformidad. Hay que mejorar cada vez más estos procesos para que no haya 
violaciones, acarreos, inducción de voto. Y hubo todavía ese tipo de prácticas, pero en 
muy pocas casillas; no se generalizó, no es como los opositores, los conservadores 
hubiesen querido. Porque estuve viendo que repetían y repetían y repetían ¿no?, de 
fraude y de irregularidades, pero no, nada que ver con lo que ellos han hecho, nada, nada 
que ver. –Señor Hasta batazos hubo, se golpearon con bates. — López Obrador: Sí, sí, 
sí, pero fueron… Mire, como sabía que me iban a preguntar sobre eso, de 553 centros de 
votación sólo se cancelaron 19, de 553, es decir, el 3.43 por ciento. Y de los 300 distritos, 
sólo se tienen que anular cinco, o sea, elecciones para repetirse o para… sí, repetirse, 
cinco, el 1.66. Y les puedo decir dónde, de los 300. No me corresponde a mí, pero… 
Tehuacán, Ixtepec, Salina Cruz, Pichucalco, Tenejapa, Huehuetán, Motozintla, Zongolica, 
Papantla, Metepec, Ayutla, Renacimiento y Tijuana, un distrito de Tijuana. O sea, son 
estos distritos. Uno, dos, tres, cuatro, cinco, seis, siete, ocho… doce de aquí, de los 19 
que se cancelaron. Entonces, participaron muchos, muchos, muchos. Y hay algunos que 
no salieron también hay inconformidad por eso, pero es que se le debe tener confianza a 
la gente y el pueblo manda.  
 
 
 



 
 
 
Por último, mi amigo Ignacio Marván Laborde, profesor e investigador de la División de 
Estudios Políticos del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), falleció el 
pasado viernes. Entre sus líneas de investigación se encontraban los partidos políticos y 
democracia, congreso, instituciones políticas y congreso. Realizó varios estudios, 
destacando la publicación del Diario de Debates del Congreso Constituyente de 1916-
1913, obra en tres tomos publicada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación y 
Reformar sin Mayoría: pluralismo y reformas constitucionales en México (1997 – 2012) en 
coautoría con María Amparo Casar.  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/contexto-12/. 
 
 
CUENTAS Y CUENTOS  
FEDERICO BERRUETO 
 
 Yucatán Se dice que ante la adversidad o la incertidumbre las personas prefieren 
refugiarse en la falsa esperanza, donde el cuento gana sobre las cuentas. Se ha dicho 
que la infelicidad ha cobrado mayor presencia, incluso antes de la tragedia de la 
pandemia y los ingratos efectos económicos de la invasión rusa a Ucrania. Es inevitable 
que la insatisfacción con el estado de cosas lleve al descontento, más cuando la 
información socializada no pasa los filtros de una razonable veracidad y cuando las 
autoridades dan espectáculo de abuso y venalidad. En el mundo y en México, la sociedad 
está ávida de esperanza, cualquiera que sea y sin importar el costo. Pero también anhela 
venganza; hay mucho encono que conduce al rencor social. En 2015, la mayoría de los 
habitantes de San Pedro Garza García NL estaban decididos llevar al poder estatal a 
Jaime Rodríguez “El Bronco” porque había prometido que llevaría a la cárcel al 
gobernador en turno, Rodrigo Medina. Relevante el tema, porque aquel personaje era la 
contradicción de las aspiraciones, creencias y gustos de los habitantes del municipio más 
rico de México y, quizás, de la región latinoamericana. Así, en estos tiempos parece ser el 
caso que gana el político con mayor capacidad para el cuento. Sucede en Inglaterra, una 
de las democracias más acreditadas, que llevó al poder a un cuentista, probado amigo del 
exceso, el engaño y la mentira, Boris Johnson. También, en Estados Unidos sucedió con 
Donald Trump. Aquél defenestrado y éste en un camino con destino a la Casa Blanca o a 
la cárcel. Igual circunstancia la de Brasil, con Jair Bolsonaro, impopular; o la de México, 
con López Obrador, muy popular a partir de su incansable y decidida capacidad de 
narrador de cuentos. Las cuentas son prueba de ácido. Pero la gente, mucha, no las 
acepta. No son gratas, además comprometen, porque revelan que en mayor o menor 
medida todos somos responsables de lo que ocurre. Al menos en una democracia, la 
mayoría es responsable de llevar a un cuentista al poder y más si éste reincide como 
gobernante, las encuestas revelarán que la mayoría persiste en ratificarle como aceptable 
cuentista. Mucho de lo que ocurre en México es una documentada tragedia. Lo más 
doloroso está en la inseguridad que a todos alcanza. El crimen y su horror se democratizó 
desde hace décadas. Para bien existen todavía territorios al margen de la barbarie; pero, 
no se puede ignorar que en muchas partes el crimen ha anulado al Estado o, peor aún, 
hace las funciones de Estado y se profundiza en el tejido social y en la economía. Se 
rechaza la acción gubernamental en seguridad, pero no se castiga a quien la preside. Lo 
mismo puede decirse en cuanto a la pobreza, la gran expectativa de revertir la exclusión y 
la marginación que padece la mayoría de la población. 
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El método por el que se optó es política y electoralmente rentable: regalar dinero, sin 
mediaciones, que es bueno, pero sin reglas de control, que es pésimo. No por la 
pandemia ni la crisis económica global López Obrador dejará un país con más pobres y 
más desigual. La mejor manera de reducir la marginación es el empleo e incorporar a 
regiones y sectores en desventaja a la economía moderna, mediante inversión y 
confianza, justo lo que el presidente no invita ni inspira. El gobierno fracasa en empleo y 
economía, pero la opinión favorece al presidente. Sin ser cuento, los mexicanos estaban 
hartos de gobiernos abusivos y corruptos. No sólo era el nacional, también los locales y 
municipales. Se perdió sentido de la proporción y de los límites. Los rateros políticos 
desplazaron a los políticos rateros. Se entiende que en 2018 ganaran López Obrador y los 
suyos. La realidad es que en este gobierno la corrupción se generalizó y encareció, hasta 
las citas con el SAT ahora se venden. Se confundió la aparente austeridad con probidad y 
como nunca, se asignan contratos de manera directa y al margen de las reglas de control 
y transparencia. Los mexicanos saben que está muy mal lo hecho por el gobierno; sin 
embargo, opinan a favor de quien lo preside. Por los cuentos hay una sociedad en estado 
de indefensión. 
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LA PAGINA NOTICIAS 
SIMON DICE: 
El que el gobierno de Michoacán defienda a un delincuente-normalista por encima de la 
dignidad de los empresarios del transporte, le resultará caro. Se les olvida que ellos son 
los que generan empleos y riqueza. Pobre gobernador, lo asesoran con “las pompis”. 
https://lapaginanoticias.com.mx/opinion-defiende-gobierno-de-michoacan-a-delincuentes-
sobre-la-dignidad-de-los-empresarios-por-simon/ 
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